

DISS. ETH Nr. 28152

**Colonial Mercenaries:
Swiss Military Labour and the Dutch East Indies,
c. 1848–1914**

A thesis submitted to attain the degree of
DOCTOR OF SCIENCES of ETH ZURICH

(Dr. sc. ETH Zurich)

presented by

Philipp Andreas Krauer

MA, ETH Zurich

born on 23.02.1987

citizen of

Winterthur, ZH

Meilen, ZH

accepted on the recommendation of

Prof. Dr. Harald Fischer-Tiné (supervisor)

Prof. Dr. Marieke Bloembergen (co-referee)

Prof. Dr. Christof Dejung (co-referee)

2022

Zusammenfassung

Die vorliegende Dissertation folgt den Spuren von rund 5'800 Schweizer Söldnern, die zwischen 1848 und 1914 in den Dienst der niederländischen Kolonialarmee (KNIL) traten. Dabei geht sie drei eng miteinander verknüpften Fragekomplexen nach. Erstens, inwiefern trugen diese militärischen Arbeitsmigranten zur Bildung des niederländischen Kolonialreiches in Südostasien sowie zum Ausbau einer transimperialen Infrastruktur bei, die der Rekrutierung und Verwaltung von Söldnern für niederländische Dienste diente. Zweitens untersucht diese Dissertation, wie diese 'Swiss Tools of Empire' mit den kolonisierten Gesellschaften in Niederländisch-Ostindien interagierten. Der dritte Fragenkomplex befasst sich mit den vielschichtigen sozialen, kulturellen und wirtschaftlichen Auswirkungen dieser kolonialen Laufbahnen auf die Schweiz des 19. Jahrhunderts.

Indem diese Dissertation diese weitreichenden Fragenkomplexe beantwortet, verfolgt sie drei historiographische Ziele. Zunächst beabsichtigt sie die zwar opulente, zeitlich und räumlich aber begrenzte Schweizer Söldnergeschichte zu erweitern. Während der Fokus der meisten Arbeiten zur Schweizer Söldnergeschichte auf dem Frühneuzeitlichen Europa liegt, weist diese Arbeit auf zwei bisher kaum beachtete Dimensionen hin. Sie zeigt einerseits, dass die Söldnergeschichte auch Teil der 1848 gegründeten modernen Schweiz ist. Andererseits stellt sie dar, dass Schweizer Söldner an der Expansion des niederländischen Kolonialreiches beteiligt waren. Zwar schufen sie dieses Kolonialreich nicht alleine, aber sie leisteten einen signifikanten Beitrag.

Zweitens, und oben anschliessend, möchte die vorliegende Arbeit an jüngere Beiträge der *New Imperial History* anschliessen und auf den pan-europäischen Charakter des Kolonialismus hinweisen. Die kolonialen Laufbahnen der Schweizer Söldner stehen exemplarisch für die weiteren rund 65,000 Söldner aus den Gebieten des heutigen Deutschlands, Frankreichs, Belgiens, Tschechiens, Polens oder Dänemark. Anhand der Schweizer Söldner lassen sich schemenhaft nachzeichnen, welche Bedeutung das Niederländische Kolonialreich für das europäische Hinterland hatte. Zum einen bot das Kolonialreich für viele junge Arbeitsmigranten die Aussicht auf ein geregeltes Einkommen, Kost und Logis. Zum anderen hinterliess das Engagement der Söldner auch Spuren in ihren Heimatländern. So flossen koloniale Pensionsgelder, Invalidenzahlungen und Nachlässe bis in die entlegensten Täler in den Alpen. Soziale Gefüge wie Familien oder Freundeskreise wurden durch die Emigration auseinandergerissen, andere hingegen wurden neu geschmiedet, sei es aufgrund neuer Kameradschaften oder durch das Konkubinats mit einer indo-europäischen oder asiatischen Frau. Aber auch auf einer kulturellen Ebene hinterliess der koloniale Soldendienst Spuren im europäischen Hinterland. In Briefen, Memoiren und auf Postkarten reproduzierten die Söldner

rassistische Denkbilder kolonialer Diskurse und verbreiteten sie bis in die untersten Schichten der ländlichen und städtischen Gesellschaft.

Auf einer theoretischen Ebene verfolgt diese Arbeit drittens das Ziel, die Ansätze der *New Military History* in einen konstruktiven Dialog mit jener der *New Imperial History* zu bringen. Im Zuge dieser dialektischen Auseinandersetzung werden grundsätzliche Probleme dieser beiden Forschungsfelder diskutiert und darauf aufbauend eruiert, inwiefern sie gegenseitig voneinander profitieren können.

Um diese Ziele zu erreichen, ist diese Dissertation in sechs Kapitel aufgebaut. Nach einer Einleitung, die Forschungsstand, Ziele und Rahmen dieser Studie definiert, folgt ein Kapitel über den Strukturwandel des transimperialen Söldnermarktes des 19. Jahrhunderts. Dabei wird die niederländische Nachfrage nach Söldnern in Beziehung mit dem Schweizer Angebot gesetzt. Das darauffolgende Kapitel folgt den Spuren der jungen Männer von dem Moment an, an dem sie ihren Entschluss zur Emigration fassten, über ihren Aufenthalt in den Truppendepots in den Niederlanden und ihrem Dienst in Niederländisch-Ostindien, bis zu ihrer Entlassung oder ihrem Tod. Im Fokus dieses Kapitels stehen die Motive sowie die sozialen Welten, in denen sich die Söldner bewegten. Anstelle der Männer folgt das vierte Kapitel den Geldflüssen, die sich von Niederländisch-Ostindien bis in die ländliche Schweiz erstreckten. Anhand von Unterschriftsprämien, Pensionszahlungen und Nachlässen lässt sich die Rolle des kolonialen Geldes für die unteren sozialen Klassen eruieren sowie der Ausbau einer transnationalen Bürokratie nachzeichnen. Kapitel fünf untersucht schliesslich den 'kolonialen Blick' der Söldner und geht der Frage nach, welche kolonialen Bilder die Söldner in welchen sozialen Kreisen verbreiteten. In einer kurzen Konklusion werden schliesslich nochmals die eingangs formulierten historiographischen Ziele diskutiert sowie die Grenzen der vorliegenden Arbeit besprochen.

Summary

This dissertation follows the traces of around 5,800 Swiss mercenaries who entered the service of the Dutch Colonial Army (KNIL) between 1848 and 1914. In doing so, it explores three closely related sets of questions. First, to what extent did these military labour migrants contribute to the formation of the Dutch colonial empire in Southeast Asia as well as to the development of a transimperial infrastructure that served to recruit and manage mercenaries for Dutch service throughout Europe. Second, this dissertation examines how these ‘Swiss Tools of Empire’ interacted with and integrated into colonised societies in the Dutch East Indies. The third set of questions addresses the multi-layered social, cultural and economic impact of these Swiss imperial careers on nineteenth-century Switzerland.

In answering these far-reaching ensemble of questions, this dissertation pursues three historiographical goals. First, it expands the opulent, but temporally and spatially limited history of Swiss mercenaries. While most works on Swiss mercenary history focus on early modern Europe, this work points to two hitherto neglected dimensions. On the one hand, it shows that mercenary history is also part of modern Switzerland, which was founded in 1848. On the other hand, it shows that Swiss mercenaries were involved in the expansion of the Dutch colonial empire. Although they did not create this colonial empire on their own, they made a significant contribution to it.

Secondly, the present work converses with recent contributions in *New Imperial History* by highlighting the pan-European character of colonialism. The colonial careers of the Swiss mercenaries are exemplary for the other 65,000 or so mercenaries from the territories of present-day Germany, France, Belgium, the Czech Republic, Poland and Denmark. The Swiss mercenaries can be used to sketch out the importance of the Dutch Empire for the European hinterland. On the one hand, the colonial empire offered many young migrant workers the prospect of a regular income, room and board. On the other hand, the commitment of the mercenaries also left traces in their home countries. Thus, colonial pension money, disability payments and estates flowed into the remotest valleys in the Alps. Social structures such as families or circles of friends were torn apart by emigration, while others were forged anew, be it through new comradeships or through concubinage with an Indo-European or Asian woman. Colonial soldiering also left its mark at a cultural level in the European hinterland. In letters, memoirs and on postcards, the mercenaries reproduced racist mental images of colonial discourses and spread them to the lowest strata of Swiss rural and urban society.

Thirdly, at a theoretical level, this work brings about a constructive dialogue between the hitherto disparate methodological approaches of New Military History and those of the New Imperial History. In the course of this dialectical confrontation, fundamental problems of these two fields of research will be discussed and, building on this, the extent to which they can mutually benefit from each other will be determined.

To achieve these goals, this dissertation is divided into six chapters. After an introduction that defines the research objectives and scope of this study, a chapter on the structural change of the transimperial mercenary market of the nineteenth century follows. In this, the Dutch demand for mercenaries is brought into relation with the Swiss supply. The subsequent chapter follows the traces of the young men from the moment they made their decision to emigrate, through the troop depots in the Netherlands and their service in the Dutch East Indies, until their discharge or death. This chapter focuses on the motives as well as the social worlds in which the mercenaries moved. Instead of the men, the fourth chapter follows the money flows that extended from the Dutch East Indies to rural Switzerland. Signature bonuses, pension payments and bequests are used to explore the role of colonial money for the lower social classes and to trace the development of a transnational bureaucracy. Chapter five examines the ‘colonial gaze’ of the mercenaries and explores the production of colonial images and stereotypes through letters and memoirs, and of its dissemination within Swiss society. Finally, in a brief conclusion, the historiographical goals formulated at the beginning are discussed once again and the limitations of the present work are discussed.